



Carlos Ilabaca

carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

Cerca de 18 mil actos administrativos sin respaldo documental constituyen uno de los últimos hallazgos detectados al interior del Departamento Administrativo de Educación Municipal (Daem) de Puerto Montt por la administración que lidera el alcalde Rodrigo Wainraihgt (RN), quien anunció esta semana que como municipio elevaron una consulta a Contraloría para que sea este órgano el que determine la manera técnica, administrativa y legal de hacer frente a esta compleja situación.

Fue el propio jefe comunal puertomontino, quien asumió el pasado 6 de enero con el 57,78% de respaldo ciudadano, el que dio a conocer la problemática afirmando que se encontraron con "miles y miles de casos" en esta misma condición.

El alcalde Wainraihgt explicó la forma cómo se llegó a esta situación. "Por ejemplo, se celebraba un contrato de trabajo, posteriormente a ese funcionario se le aumentaban los recursos, se aumentaba el salario, el sueldo, pero eso jamás se vio reflejado en ningún acto; no se firmó ningún decreto y por lo tanto solamente existe un primer contrato, pero todo lo que existió después no existía y no se hizo en la Municipalidad de Puerto Montt", sostuvo.

Agregó que en la operativa municipal, lo detectado en el Daem produce graves daños. "Lo que estamos haciendo hoy en día justamente es un levantamiento de la información, ya son 18.000 actos, lo que sin duda marca un precedente, pero bueno, día a día nos estamos encontrando con más falencias", recalzó.

# Municipio acude a Contraloría tras constatar que existen 6 años de actos administrativos sin respaldo

**PUERTO MONTT.** *Alcalde Rodrigo Wainraihgt se refirió al desorden detectado al interior de la Dirección de Educación Municipal (Daem) y lo ejemplificó diciendo que producto de esta situación no se ha podido pagar la indemnización a una profesora que sufre de cáncer.*

## PROFESORA AFECTADA

Uno de los efectos concretos de no contar con respaldos de estos actos administrativos se refleja en el drama que vive la profesora Andrea Muñoz Muñoz, quien debió solicitar su jubilación anticipada por invalidez como consecuencia de un cáncer.

La docente dejó de percibir sus ingresos en octubre de 2024, producto de problemas administrativos en el Daem de Puerto Montt, y esperaba haber sido finiquitada el 14 de noviembre. No obstante, la situación ha pasado por diversos alcaldes y sólo se ha dilatado la solución al problema.

Actualmente enfrenta una compleja situación económica y de salud, producto de tener que dializarse día por medio, situación que ha afectado particularmente la posibilidad de llevar el sustento a sus hijos. "Es inhumano lo que estamos viviendo. Todo por la incapacidad de quienes deberían velar por el bienestar de los ciudadanos. Sólo pido que el alcalde firme el documento para que pueda recibir el dinero que me corresponde. No tengo ni para comprar pan", declaró Andrea en diciembre.

El alcalde Wainraihgt se re-



AGENCIA UNO

EL ALCALDE WAINRAIHGT PIDIÓ ELEVAR UNA CONSULTA A CONTRALORÍA PARA DETERMINAR LOS PRÓXIMOS PASOS.

firió puntualmente a este caso. "Quisimos justamente en su momento finiquitar y pagar las respectivas indemnizaciones a una funcionaria que tenía cáncer, pero nos encontramos que gran parte de su documentación no existía en el Daem. Así existen miles y miles de casos, así que hoy en día lo que estamos haciendo es elevar una consulta a la Contraloría para que ellos nos digan cuál va a ser la vía, cómo actuar de manera técnica, administrativa y legal",

especificó la autoridad.

## DAEM BAJO ORDENAMIENTO

De acuerdo a apreciaciones obtenidas al interior del propio municipio de Puerto Montt, al año el Daem genera un total de 3 mil actos administrativos aproximadamente, por lo que estos 18 mil actos pendientes detectados corresponderían a 6 años de trámites municipales sin realizar o sin respaldo documental. Por esta razón, el alcalde solicitó también una investi-

gación interna.

Al respecto, el abogado Braulio Sanhueza, quien denunció la existencia de funcionarios fantasmas al interior de esta repartición como parte de la acusación por notable abandono de deberes que significó la destitución del ex alcalde Gervoy Paredes, manifestó que "el Daem es un escenario catastrófico, una verdadera zona de sacrificio de la corrupción de Paredes. Los funcionarios fantasmas están explicados en la

formalización a Paredes y compañía, lo relevante de esto es que pueden aparecer más funcionarios fantasmas y robustecer la investigación penal", expresó el jurista.

El Llanquihue contactó a la concejala Verónica Cárdenas (RN), quien preside la Comisión de Educación del Concejo Municipal; sin embargo, declinó entregar mayor información.

Por su parte, el concejal José Segura (RN), recordó que el Daem se encuentra en un proceso de ordenamiento y puntualizó que existen diversas irregularidades que se están descubriendo recién durante la actual administración.

Y si bien reconoció no contar con más información que la que proporcionó el propio alcalde, no dudó en calificar lo sucedido. "Es preocupante saber que esto ocurre en la educación pública, la educación municipal, que es tan importante para la ciudad, donde antes teníamos 25.000 alumnos y ha bajado la matrícula a 20.000", dijo. Por lo pronto, valoró las últimas decisiones del Concejo de aprobar recursos para el mejoramiento de la Escuela Padre Hurtado, la compra de útiles escolares y la calefacción para las 65 escuelas de la comuna.

## La Plaza Camahueto otra vez es escenario

